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этот вопрос Евгения Куйвашева попроси-
ла одна из активисток во время встречи.

В скором времени центры «Движения 
первых» будут открыты во всех свердлов-
ских муниципалитетах. Предполагается, 
что их создадут на базе организаций дет-
ского и юношеского творчества. На дан-
ный момент в Свердловской области 
функционируют 48 подобных площадок, 
где можно проводить встречи и организо-
вывать мероприятия.

Напомним, движение создано по рас-
поряжению президента России Владими-
ра Путина. Свое название оно получило 
по итогам голосования на первом съезде 
Российского движения детей и молодежи. 
Деятельность объединения направлена 
на организацию досуга, создание возмож-
ностей для всестороннего развития и са-
мореализации школьников, а также про-
фессиональную ориентацию детей. Участ-
никами «Движения первых» на Среднем 
Урале уже являются свыше 150 тысяч 
юных свердловчан. Фото: све.рф

неделя в регионе / подробности

БУДУЩЕЕ

Предложение поддержал губернатор 
Евгений Куйвашев.

Диалог между главой области и юны-
ми активистами состоялся на засе-
дании координационного совета по 
взаимодействию с региональным 

«Движением первых» на его новой площад-
ке во Дворце молодежи в Екатеринбурге.

«Развитие „Движения первых“, безуслов-
но, зависит от того, насколько мы наполним 
работу наших отделений в муниципалитетах 
мероприятиями, насколько разработаем пре-
ференции для самых активных участников. 
Мы уже сегодня обсуждаем, как можно поощ-
рять ребят, которые активно принимают уча-
стие в движении. По 12 самым разным на-
правлениям ведется работа, и я всячески под-
держиваю тот регламент и режим, который 
сегодня выбран», — сказал Евгений Куйвашев.

На Среднем Урале активисты «Движения первых» 
получат дополнительные баллы при поступлении в вуз

Одним или двумя дополнительными 
баллами при поступлении в университет 
будут поощрять ребят, которые помогают 
в организации мероприятий «Движения 
первых» в своих муниципалитетах, явля-
ются волонтерами региональных собы-
тий, продвигают проекты объединения на 
местах. Как отметил глава региона, вопрос 
будет поднят на заседании областного со-
вета ректоров.

Также Евгений Куйвашев подчеркнул, 
что в поддержке нуждаются не только 
школьники и студенты, но и педагоги, ак-
тивно вовлекающие детей в проекты дви-
жения. Губернатор поручил главам муни-
ципальных образований выработать 
предложения по формам поощрения та-
ких преподавателей.

Еще губернатор распорядился преду-
смотреть финансирование расходов, свя-
занных с проездом участников «Движения 
первых» из муниципалитетов на меро-
приятия регионального отделения, кото-
рые проходят в Екатеринбурге. Решить 

Кирилл Фетисов48   
центров   

«Движения 
первых» 

функционируют 
на Среднем 

Урале

ЖКХ

Подготовка к отопительному сезону выполнена на 90 процентов

Кирилл Фетисов

О ходе проведения работ рассказал 
министр энергетики и ЖКХ региона 
Николай Смирнов.

К зиме уже полностью готовы более 1300 
котельных, 13 тысяч километров тепло-
вых сетей, 11 тысяч километров водо-
проводных сетей, 6,7 тысячи километров 

канализационных сетей и почти 60 тысяч ки-
лометров электрических сетей. Также специа-
листы проверили готовность более 99 миллио-
нов квадратных метров жилищного фонда.

«Коммунальщики проводят профилак-
тические осмотры, меняют и модернизиру-
ют сети. Сейчас все муниципалитеты уже 
вышли на высокие показатели. Но работы 
продолжаются. Основной упор в этом году 
сделан на обновление линейной комму-
нальной инфраструктуры — ветхих тепло-

вых, водопроводных, канализационных се-
тей. МинЖКХ ведет мониторинг хода под-
готовки системы жилищно-коммунального 
хозяйства в регионе к старту отопительного 
периода», — сообщил Николай Смирнов.

Помимо профилактических осмотров 
и проведения работ по устранению неис-
правностей, специалисты занимаются 
заменой и модернизацией коммунальной 
инфраструктуры. К началу сентября проло-
жено более 630 километров новых тепло-
вых сетей, 317 километров водопроводных, 
почти 170 километров канализационных 
и 258 километров электрических сетей. 

В организациях сферы жилищно-ком-
мунального хозяйства в муниципалитетах 
сформировано свыше тысячи аварийных 
бригад, в распоряжении которых находят-
ся 1,7 тысячи единиц спецтехники. В му-
ниципальных образованиях созданы запа-
сы угля — почти 53 тысячи тонны. Продол-
жаются формироваться запасы жидкого 
и другого твердого топлива. Фото: Борис Ярков



КРАТКО

#Спорт Свердловчане примут участие 
в Кубке России по художественной гимнастике. 
Состязания пройдут в Екатеринбурге с 11 
по 20 сентября. За медали будут бороться более 
600 спортсменов, которые представляют клубы 
из 11 стран. «На грядущие соревнования заяв-
лены талантливые и трудолюбивые спортсмен-
ки, которые благодаря своему мастерству 
не раз поднимались на пьедесталы почета. 
Уверена, что „родные ковры“ и поддержка 
наших болельщиков вдохновят девчонок 
на новые победы», — отметила президент 
региональной федерации художественной 
гимнастики Ольга Глацких. Фото: све.рф 

#Поддержка Стартовал прием заявок 
на участие в первом конкурсе президентских 
грантов в 2025 году. Их могут присылать 
некоммерческие организации, не имеющие 
органов публичной власти в составе учредите-
лей и зарегистрированные не позднее 
15 октября 2023 года (при запросе гранта до 
500 тысяч рублей — до 15 апреля 2024 года).
На поддержку будут претендовать проекты 
организаций, которые занимаются социальным 
обслуживанием, охраной здоровья граждан, 
пропагандой здорового образа жизни, поддерж-
кой семьи, материнства, отцовства и детства, 
сохранением исторической памяти, охраной 
окружающей среды, защитой животных 
и другими направлениями. Вся информация 
по участию в конкурсе доступна на сайте фонда 
в соответствующем разделе.

#Рыбалка Всероссийский фестиваль «Семей-
ная рыбалка» пройдет 21 сентября на озере 
Шарташ. Уральские семьи посоревнуются 
в том, кто больше поймает рыбы. После 
подведения итогов участники могут или выпу-
стить ее в озеро, или забрать улов себе.
«Мероприятие посвящено столетию образова-
ния Всероссийского общества охраны природы 
и проводится в рамках Года семьи, объявленно-
го президентом России Владимиром Путиным. 
Фестиваль — это прекрасный повод провести 
время с семьей: отвлечь детей от гаджетов 
и позволить им увидеть красоту окружающего 
мира, научиться безопасному поведению 
на воде. А еще это повод обсудить с близкими, 
как сохранить биоразнообразие и чистоту 
водоемов», — рассказал министр природных 
ресурсов и экологии Денис Мамонтов. Фото: све.рф

#Сотрудничество На Среднем Урале по пору-
чению президента Владимира Путина создали 
проектный офис по развитию международного 
молодежного сотрудничества. Соответству-
ющее распоряжение подписал губернатор 
Евгений Куйвашев. В рамках деятельности 
новой структуры будет выстроено сотрудниче-
ство уральских университетов с зарубежными 
партнерами в сфере молодежной политики. 
Также будет реализована программа адаптации 
иностранных студентов.

В ОБЪЕКТИВЕ 

 «Автомобилист» начал новый сезон с двух домашних побед — повержены 
«Трактор» и «Сибирь». Фото: Елена Ельцова

 УГМУ представил разработки, направленные 
на укрепление здоровья людей. Их создали в соавторстве 
с индустриальными партнерами. Фото: све.рф

 В Екатеринбурге установили памятник выдающемуся 
уральскому юристу, создателю современной системы 
арбитражных судов РФ Вениамину Яковлеву. Фото: Елена Ельцова

 После капремонта в Екатеринбурге открыли лечебный корпус детской городской клинической больницы №9. Фото: Елена Ельцова

 В честь уральского поэта Бориса Рыжего украсили трамвай — 
8 сентября ему исполнилось бы 50 лет. Фото: Елена Ельцова
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перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#IT-сервис Внедрение цифровых сервисов 
в Свердловской области позволило 
увеличить в 2,5 раза количество рассмо-
тренных обращений граждан. Онлайн-
технологии направлены на защиту прав 
потребителей. С помощью сервисов жители 
могут подать жалобу на работу общественно-
го транспорта, служб ЖКХ, учреждений здраво-
охранения, других ведомств. Благодаря опе-
ративному рассмотрению заявок предприятия 
начинают работать эффективнее.

#Конференция В Екатеринбурге пройдет 
VI Международная научно-практическая 
конференция «Цифровая трансформация 
промышленности: тенденции, управление, 
стратегии». Форум состоится 23-25 октября 
на площадке «Екатеринбург-ЭКСПО». 
Ключевой темой обсуждения станет развитие 
искусственного интеллекта в промышленно-
сти: каких результатов уже удалось достичь 
предприятиям и как преодолеть еще суще-
ствующие барьеры.  

#Рейтинг Екатеринбург вошел в пятерку 
лидеров среди миллионников по индексу 
цифровизации городского хозяйства. 
Данные опубликовало федеральное мини-
стерство строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства. Уральская столица 
заняла четвертое место в рейтинге, 
набрав 82,4 балла из ста. Индекс рассчиты-
вался по десяти направлениям, включая 
работу интеллектуальных систем тепло-, 
водо- и газоснабжения и датчиков контроля 
качества воздуха. Фото: Елена Ельцова

#Электронный документ В трех уральских 
вузах с нового учебного года в здание 
можно войти по электронному студенческо-
му билету, показав QR-код на экране 
смартфона. Кроме того, студентам педагоги-
ческого университета, театрального институ-
та и института противопожарной службы 
теперь доступы и электронные зачетки. 
Документы можно загрузить в разделе 
«Образование» на «Госуслугах». До конца 
года аналогичные возможности появятся 
и в других вузах региона. 

#Урок цифры Свердловская область 
вошла в топ-5 регионов России по количеству 
школьников, вовлеченных в «Уроки цифры» 
по итогам учебного года 2023−2024.
Одно из ключевых достижений региона 
в том, что цифровое образование проходит 
не только в учебное время, но и в период 
каникул. Так, одна из последних встреч 
прошла перед началом нового учебного года. 
В загородном центре Дворца молодежи 
«Дружба» состоялись игры Всероссийского 
образовательного проекта «День цифры».

#Медицина В городской клинической 
больнице №40 Екатеринбурга установили 
гибридный анализатор для исследований 
мочи. Система с искусственным интеллектом 
позволяет выдавать 120 результатов в час. 
Высокая скорость работы достигается за счет 
того, что искусственный интеллект анализи-
рует изображения, полученные под микроско-
пом. Автоматическая идентификация позволя-
ет быстро определить состав биологического 
материала и оперативно поставить диагноз.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ
Екатерина Федорова

Без атак: в регионе создают 
уникальные условия для развития 
кибербезопасности

Со следующего года в России заработает 
новый национальный проект «Экономика 
данных и цифровая трансформация госу-
дарства». Он сменит действующую про-
грамму «Цифровая экономика» и усилит 
сформированные за пять лет позиции. 
Презентуя проект на прошедшем в начале 
сентября Восточном экономическом 
форуме во Владивостоке, заместитель 
председателя правительства РФ Дмит-
рий Григоренко пояснил, что развитие 
нацпроекта будет идти по трем ключе-
вым направлениям: «Инфраструктура», 
«Инструменты» и «Будущее».

Каждое из них будет включать про-
граммы, которые раскроют стоящие 
перед государством задачи. Важной 
целью нацпроекта станет усиление 

кадрового состава. Именно хорошо подго-
товленные специалисты начнут дораба-
тывать отечественный софт по кибербезо-
пасности, цифровым платформам, госу-
дарственной цифровизации и другим ак-
туальным направлениям.

В Свердловской области развитие циф-
рового образования считается одним из са-
мых успешных в стране, поэтому база для 
кадрового развития сформирована уже до-
статочно хорошая. На сегодняшний день 
все школы региона подключены к феде-
ральной государственной информацион-
ной системе «Моя школа». Работают цифро-
вые профили школьников, на основе кото-
рых создается индивидуальная система 
подготовки детей. А по количеству вовле-
ченных в федеральный проект «Уроки циф-
ры» Средний Урал входит в пятерку лучших 
регионов России.

«Мы видим стабильный интерес 
наших школьников к цифровому образо-
ванию. Например, в занятиях „Уроков 
цифры“ за прошлое полугодие у нас при-
няли участие 660 тысяч ребят, что говорит 
о высокой вовлеченности. В этом большая 
заслуга педагогов информатики, которые 
стимулируют интерес школьников к циф-
ровым технологиям, помогают осваивать 
материал и проходить итоговое тестиро-
вание. Мы понимаем, что современный 
цифровой мир начинается уже не с инсти-
тута, не со школы, а с рождения. Малень-
кие дети отбирают у родителей телефон 
и начинают пытаться что-то нажимать, 

«
Мы строим 
цифровое 
будущее, 
и важно 
иметь 
кадры, 

которые бы 
отвечали 
на вызовы 
времени»
Дмитрий Ионин, 
заместитель 
губернатора
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листать. Поэтому важно обучать детей ба-
зовым цифровым навыкам, адаптирован-
ным под возраст», — сказал заместитель 
министра цифрового развития и связи Ро-
ман Маточкин.

Чиновник отметил, что в регионе си-
стематически увеличивается число студен-
тов, желающих получить IT-специальность. 
Прошедшая приемная кампания не стала 
исключением — цифровые технологии во-
шли в тройку самых востребованных на-
правлений у абитуриентов.

• ВИРТУАЛЬНЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
Стимулировать рост и интерес к «цифре» 

будет и сама структура образования. Если 
у школьников это различные уроки, квесты, 
интерактивные занятия на «Уроках цифры» 
или в центрах цифрового образования «Точка 
роста», то у студентов это практические заня-
тия в современных IT-лабораториях. 

Два таких учебных пространства зара-
ботали в начале сентября в Уральском феде-
ральном университете. В корпусе Институ-
та естественных наук и математики от-
крылся IT-кластер, где практикуются сту-
денты математико-механического факуль-
тета УрФУ. Второе пространство — Лабора-
тория кибербезопасности, в которой сту-
денты проводят исследования, экспери-
менты и научно-практические работы, ос-
нованные на задачах и проектах действую-
щих предприятий.

«Мы строим цифровое будущее, и в на-
шем меняющемся мире очень важно иметь 
качественные кадры, которые могли бы 
отвечать на вызовы времени и решать 

По количеству школьников, вовлеченных в федеральный проект «Уроки цифры», 
Свердловская область входит в пятерку лучших регионов России. Фото: Елена Ельцова

вопросы информационной безопасности на 
самом высоком уровне. Такие кадры необ-
ходимы стране и бизнесу. И понятно, 
что кадры эти надо растить, и надо растить 
их в самом лучшем вузе, в самых лучших 
условиях. Поэтому спасибо и университету, 
и компаниям „Контур“, УЦСБ, участвующим 
в создании пространств, за такую возмож-
ность. Это наша общая задача, которая нам 
ставится губернатором Евгением Куйваше-
вым, — создать условия для того, чтобы мо-
лодежь могла самореализовываться 
в родном регионе», — отметил заместитель 
губернатора Дмитрий Ионин.

• КИБЕРФИЛЬТР
Совершенствование кибербезопасно-

сти — также одно из ключевых направлений 
нового нацпроекта, где Свердловская 
область уже имеет отлаженные компетен-
ции. Первой площадкой для тренировок 
против хакерских атак стал киберполигон, 
открытый на базе УрФУ. В конце прошлого 
года в рамках «Форума будущего» в новом 
кампусе университета в Новокольцовском 
состоялись первые всероссийские кибер-
учения для студентов. В турнире приняли 
участие 16 команд из вузов Екатеринбурга, 
Санкт-Петербурга, Оренбурга, Тюмени, 
Магнитогорска, Новосибирска и других 
городов России.

Как отметил Дмитрий Ионин, идея 
киберучений оказалась настолько удачна, 
что сразу привлекла внимание студентов 
из разных уголков страны, а интерес 
к таким соревнованиям стал расти. В ре-
зультате в декабре еще один полигон от-
крылся на базе Уральского государственно-
го экономического университета, где сту-
денты также отрабатывают навыки работы 
в виртуальном пространстве. 

Тренировки на киберполигонах помо-
гают достичь сразу двух целей: раскрыть 
талант студентов и создать для них 
возможности работать над масштабными 
российскими проектами. Например, над 
межсетевым экраном, разработкой кото-
рого занимаются специалисты Уральского 
межрегионального научно-образователь-
ного центра. На сегодняшний день проект 
находится на стадии тестирования. Но по-
сле завершения всех предварительных 
процедур система позволит защитить 
от самых разных киберугроз серьезные 
промышленные предприятия и компании, 
через которые проходит большой объем 
информации. Другими словами, межсете-
вой экран станет фильтром, который при 
обнаружении нежелательного кода сразу 
его заблокирует. 

«Цифровые решения дают существенные 
преимущества по скорости и качеству предо-
ставления услуг. За последние несколько лет 
удалось показать одну из лучших динамик 
роста в рейтинге цифровизации регионов», — 
заключил Дмитрий Ионин. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Михаил Пономарьков
Министр цифрового развития и связи 

В 2024 году исполняется десять лет 
федеральному проекту «Устранение 
цифрового неравенства». Благодаря 
ему в отдаленных селах и деревнях, 
где проживают не более 500 чело-
век, появляется мобильная связь 
и высокоскоростной интернет.  
Об итогах работы проекта 
в Свердловской области и планах 
по устранению цифрового неравен-
ства рассказал министр цифрового 
развития и связи региона Михаил 
Пономарьков. 

— Без преувеличения могу сказать, 
что проект является одним из самых 
социально значимых в сфере цифро-
визации. Мы видим, что вопросы 
и обращения граждан, связанные 
с мобильной сетью и интернетом, за-
нимают лидирующие позиции. И то, 
что с каждым годом подключенных 
населенных пунктов становится все 
больше, — очень важно. 

У жителей появляется возмож-
ность получить дистанционное обра-
зование, государственные и муници-
пальные услуги в онлайн-формате, 
медицинские консультации, вне-
дрять интернет-сервисы в процессы 
малого и среднего бизнеса. За десять 
лет работы проекта в Свердловской 
области подключено уже 272 насе-
ленных пункта. А количество жите-
лей, получивших выход в глобальную 
сеть, достигло 71 тысячи. 

Всего же на сегодняшний день 
доступ к мобильным сетям передачи 
данных имеют 99,46 процента жите-
лей региона — это очень серьезный 
результат. Проект будет действовать 
до 2030 года, и подключение пройдет 
еще в 52 населенных пунктах Сред-
него Урала.

Выбор территории также будет 
проходить через голосование на «Го-
суслугах». Например, сейчас опреде-
ляют села и деревни, в которых ин-
тернет появится в 2025 году. Отдать 
свой голос нужно до 17 ноября. 

Согласно результатам прошлогод-
него голосования, в 2024 году связь 
проводится в восемь деревень и сел. 
Это Зырянка Талицкого городского 
округа, Фирсово и Голендухино Режев-
ского городского округа, Симаново 
Ирбитского муниципального образо-
вания, Сосновка городского округа 
Карпинск, Южаково и Старая Пань-
шина Горноуральского городского 
округа, Битимка Первоуральского 
городского округа.

Вообще, оценивая итоги проекта 
и разговаривая и с коллегами, и с жи-
телями, я все чаще слышу, что «нако-
нец-то, не нужно лезть на дерево, что-
бы „поймать“  интернет в отдаленной 
территории». Мне кажется, это можно 
считать слоганом проекта.

«Не нужно больше 
забираться на дерево, 
чтобы „поймать“ 
интернет»

660 000
школьников
приняли участие 
в «Уроках цифры» 

за полгода

«
Совре-
менный 
цифровой 

мир 
начинается 
с рождения, 
и важно 
учить 
детей 

цифровым 
навыкам, 
адапти-
рованным 

под 
возраст»
Роман Маточкин, 
замминистра 
цифрового 

развития и связи

«
Цифровые 
решения 
дают 

преиму-
щества 

по скорости 
и качеству 
предос-

тавления 
услуг»

Дмитрий Ионин, 
заместитель 
губернатора



три в одном / только полезная информация

Арина Потапова
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Десять этажей здоровья

Евгений Куйвашев, Татьяна Голикова 
и Михаил Мурашко открыли поликлинику 
в Академическом районе Екатеринбурга. 

«Сегодня в самом молодом, перспек-
тивном, энергичном и динамично разви-
вающемся районе открывается самая 
большая и современная поликлиника. 
Это крупнейший проект по развитию ин-
фраструктуры первичного звена здраво-
охранения, который мы смогли реализо-
вать благодаря федеральной поддержке. 
Новая поликлиника — это еще один шаг 
в развитии инфраструктуры здравоохра-
нения, которая необходима для создания 
инновационного медицинского кластера», — 
сказал Евгений Куйвашев.

«Красавица-поликлиника — это не 
только уникальный медицинский объект. 
Архитектура, современный дизайн за-
служивают уважения, и на презентации 
это видно. Хочу отметить, что она нахо-
дится в новом районе Академический, 
где также расположено большое количе-
ство открывающихся учреждений для де-
тей, идет строительство жилья», — под-

черкнул министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко.

Площадь здания превышает 17,8 тыся-
чи квадратных метров. Мощность нового 
подразделения Центральной городской 
клинической больницы №6  составляет 
1,2 тысячи посещений в смену: взрослое 
поликлиническое отделение может прини-
мать 980 пациентов, женская консультация — 
150, травматологический пункт — 70.

В поликлинике медики работают на 20 
врачебных участках. В составе нового меди-
цинского учреждения откроются отделения 
неотложной помощи, лучевой диагности-
ки, эндоскопии, лечебной физкультуры 
и физиотерапии и другие. Еще один плюс — 
оснащение новейшей цифровой меди-
цинской техникой. В поликлинике уста-
новлены рентген-диагностические ком-
плексы, аппарат КТ, аппараты УЗИ экс-
пертного класса, маммограф, денсито-
метр, современное офтальмологическое 
и оториноларингологическое оборудова-
ние. Кабинеты лечебной физкультуры и фи-
зиотерапии оснащены современной аппа-
ратурой для реабилитации и восстанови-
тельного лечения. В рабочих кабинетах 
медперсонала — компьютеры, подключен-
ные к единой медицинской информационно-
аналитической системе. Фото: Елена Ельцова

200   
медучреж-

дений 

отремонтированы 
за последние 

три года 
в Свердловской 

области 

Уральская «Дюймовочка» может примерить 
«Золотую маску»

Ирина Ульянова
КУЛЬТУРА

Постановка екатеринбургского театра 
«Урал Опера Балет» претендует 
на главную премию России. 

Опера «Дюймовочка», премьера ко-
торой состоялась в прошлом году, 
прошла предварительный этап 
отбора Российской национальной 

театральной премии «Золотая маска». 

67    
наград

премии 
«Золотая маска» 
получили театры 
Свердловской 

области

Постановка будет представлена членам 
экспертного совета на сцене екатерин-
бургского театра. 

История про героиню сказки Андерсе-
на — самая популярная среди многочис-
ленных сочинений Ефрема Подгайца. Чет-
верть века она идет в Детском музыкаль-
ном театре имени Наталии Сац в Москве. 
Для постановки в Екатеринбурге компо-
зитор сделал новую редакцию, дописав 
сцены для детского хора и заменив разго-
ворные фрагменты мелодекламацией.

«Это история о современной девочке, 
рассказанная на языке, понятном и детям, 
и подросткам. В отличие от сказки Андер-
сена, героиню спектакля зовут Аня, и она 
борется за себя и свою жизнь. В финале 
у Дюймовочки получается идеальная 
семья: муж — Принц, Оле Лукойе — папа, 
Ласточка — мама. Это важный уровень 
нашей истории — транслировать понима-
ние семьи, какой она может быть», — объ-
ясняет свой замысел режиссер «Дюймо-
вочки» Надежда Столбова. 

С начала проведения конкурса предста-
вители театральной индустрии Свердлов-
ской области стали обладателями 67 наград. 
В коллекции театра «Урал Опера Балет» — 26 «Зо-
лотых масок». Последние четыре были полу-
чены по итогам сезона 2022/2023. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Демография Определены финалисты 
областного конкурса «Семья года». 
Участники из Екатеринбурга, Нижнего Тагила, 
Каменска-Уральского, Березовского, Нижней 
Салды, Полевского, Карпинска, поселков 
Шаля, Зайково и Обуховское создали 
и презентовали свои эмблемы и девизы, 
прошли спортивную эстафету и квест. 
«Мы рады, что у нас без перерывов на протя-
жении 32 лет проводится конкурс „Семья года“. 
При отборе не было заявлено требований 
к многодетности, но я был приятно удивлен, 
узнав, что десять финалистов — семьи, где трое 
и больше детей», — сказал министр социаль-
ной политики Андрей Злоказов. Кто получит 
звание «Семья года», станет известно 
на торжественном мероприятии, приурочен-
ном к празднованию Дня матери в ноябре.

#Господдержка Малый и средний бизнес 
Свердловской области привлек на свое 
развитие более 20 миллиардов рублей заем-
ных средств благодаря поручительствам 
Свердловского областного фонда поддерж-
ки предпринимательства. «Займы и поручи-
тельства регионального фонда пользуются 
неизменным спросом среди предпринимате-
лей. Это рыночные способы финансирования, 
но по минимальным ставкам. Эти инструмен-
ты позволяют уменьшать долговую нагрузку, 
а также открывают доступ к заемному 
финансированию тем предприятиям, 
которым, например, не хватает обеспечения. 
Особенно это актуально для начинающих 
предпринимателей», — рассказал министр 
инвестиций и развития Вадим Третьяков.

#Газификация В Свердловскую область 
на реализацию президентской программы 
социальной газификации поступило 
715 миллионов рублей. «Новый транш будет 
направлен на социальную газификацию 
35 муниципалитетов. Жители этих территорий 
подали наибольшее количество заявок, по это-
му критерию и была определена очередность 
выполнения строительно-монтажных работ. 
Преимущества голубого топлива перед альтер-
нативными источниками они смогут оценить 
уже в следующем году», — рассказал министр 
энергетики и ЖКХ Николай Смирнов.

#Спорт Спортивные залы и площадки 
в 18 сельских и городских школах реконстру-
ировали к новому учебному году. На эти цели 
направлено более 400 миллионов рублей. 
Новая спортивная инфраструктура появилась 
в школах Байкалово, Краснополья, Покровско-
го, Кировского, Ключиков, Завьяловского 
и в поселке Половинный. Заниматься физкульту-
рой в комфортных условиях теперь будут около 
двух тысяч ребят. Открылись площадки в школах 
Екатеринбурга, Богдановича и Новой Ляли. 
Новые футбольные, баскетбольные и волей-
больные поля, зоны для сдачи нормативов ГТО 
и беговые дорожки скоро создадут в школах 
Нижнего Тагила, Красноуральска, Нижней Сал-
ды, Режа, поселков Покровское, Знаменское, 
Ис и Троицкое.

#Транспорт Управление автомобильных 
дорог Свердловской области по просьбам 
местных жителей скорректировало условия 
контракта с перевозчиком, обслуживающим 
маршрут №1072, и ввело регулируемый 
тариф. Это позволило снизить стоимость 
проезда по маршруту Тавда — Таборы 
с 370 до 229 рублей. «Автобусный транспорт 
выполняет не только коммерческую, но и соци-
альную функцию. И при выверенной тарифной 
политике обе они не противоречат друг другу. 
Мы и дальше будем расширять практику 
тарифного регулирования, чтобы согласовать 
интересы перевозчика и пассажиров», — 
отметил заместитель начальника Управления 
автодорог Данил Засыпкин.



В ГОРОДАХ

#Каменск-Уральский Завод медицинских 
технологий построил с господдержкой новый 
комплекс по изготовлению двусторонних 
игл для забора крови. Уральское предприятие 
стало единственным в России производителем 
продукции для операционных из нетканых 
материалов и пластика. Ежегодно на комплектах 
из Каменска-Уральского производится миллион 
хирургических операций, а с  использованием 
систем для взятия венозной крови проводятся 
более 50 миллионов лабораторных иссле-
дований. «В Свердловской области получают 
поддержку проекты создания высокотехноло-
гичного импортозамещающего производства. 
На создание производственной линии на Заводе 
медицинских технологий привлечено порядка 
130 миллионов рублей», — сказал министр про-
мышленности и науки Сергей Пересторонин. Фото: све.рф

#Нижние Серги Жители более 200 домов 
в селе Аракаево получили доступ к газу. 
На строительство распределительного газопро-
вода из областного и муниципального бюджетов 
было направлено свыше 78 миллионов рублей. 
«Построено почти десять километров газопро-
вода. Создана техническая возможность для 
газификации 205 домовладений, из них 
194 индивидуальных жилых дома, 11 квартир 
блокированной застройки», — рассказал ми-
нистр энергетики и ЖКХ Николай Смирнов.

#Североуральск Очистные сооружения 
после реконструкции будут перерабатывать 
до 15 тысяч кубометров сточных вод в сутки. 
Финансирование проекта из областного 
бюджета составило 70 миллионов рублей. 
Объект спроектирован с запасом мощности, 
с расчетом на развитие Среднеуральска. 
«Мы обязаны запустить в городе очистные 
сооружения. История тянется годами, при этом 
мы не можем развиваться и строить новые 
дома и социальные объекты без новых очист-
ных, потому что действующие не выдержат 
нагрузки. Для нас это одна из приоритетных 
задач. По контракту работы продлятся два 
года», — рассказал глава городского округа 
Среднеуральск Алексей Стасенок. 

#Камышлов Модельная библиотека открыла 
двери для читателей после модернизации. 
Тематически она связана с творчеством ураль-
ского писателя Пала Бажова, 145 лет со дня 
рождения которого отмечают в этомм году. 
В малахитовой гостиной проводят торжественные 
мероприятия, в лазуритовом зале — интерактив-
ные уроки и встречи клубов по интересам, 
изумрудный зал предназначен для малышей, 
а хрустальный — для тех, кто постарше. «Открытие 
модельной библиотеки дает детям и подросткам 
новые возможности для развития технических 
и творческих навыков», — отметила директор 
Камышловской централизованной библиотеч-
ной системы Марина Лавренцева.

#Нижний Тагил В конце сентября завершится 
ремонт Черноисточинского шоссе. На обнов-
ление магистрали  из бюджета выделено более 
186 миллионов рублей. Строительные работы 
начались в 2023 году. Черноисточинское шоссе — 
одна из основных дорог микрорайона, где 
проживают более 50 тысяч жителей. По ней 
транспорт въезжает и выезжает из города со 
стороны Серовского тракта, она соединяет 
городские кварталы с сельскими населенными  
пунктами Нижнего Тагила. 
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На севере Свердловской области предпринимателей 
научат «Нужному делу» 

Сергей Демидов
МАЛЫЙ БИЗНЕС

Новая образовательная программа 
для тех, кто только начинает свой 
бизнес, стартует на Среднем Урале. 

Проект «Нужное дело» начнет действо-
вать уже в этом году. С предложением 
обучить уральцев азам предприни-
мательства к губернатору Евгению 

Куйвашеву обратился управляющий 
Северным управленческим округом Алек-
сандр Вервейн. Он подчеркнул, что с ини-
циативой получить знания на старте биз-
нес-проектов выступили жители десятка 
муниципалитетов. 

«Пилотный проект „Нужное дело“ пред-
усматривает проведение очного обучения 
на территории трех городов Северного 
управленческого округа Свердловской 
области: в Краснотурьинске, Серове, Качка-
наре. Именно сюда смогут приехать жители 
15 северных территорий, получить необхо-

Полмиллиона свердловских школьников 
обеспечены горячим питанием

Арина Потапова
ОБРАЗОВАНИЕ

Для того чтобы во время учебы ребята 
могли получать качественные и вкусные 
обеды, из областного бюджета выделено 
около восьми миллиардов рублей. 

Контроль работы школьных столовых 
ведется ежедневно. При министерстве 
образования и молодежной политики 
создана постоянно действующая рабо-

чая группа, в которую входят представите-
ли региональной Общественной палаты, ор-
ганов Роспотребнадзора и родители. Такие 
комиссии действуют и в городах области. 
Работают горячие линии по школьному пи-
танию. Ежегодно модернизируются про-
странства для приготовления еды. К 1 сен-
тября были обновлены пищеблоки и столо-
вые в 420 школах, где закупили и установи-
ли новое оборудование на более чем 
200 миллионов рублей.

«Учащиеся с первого по четвертый 
класс получают горячее питание бесплатно. 
Также за счет областного бюджета питаются 
дети-сироты или оставшиеся без попече-
ния родителей, дети из малообеспеченных 
или многодетных семей, дети с ограничен-
ными возможностями здоровья и ряд дру-
гих категорий. В школьном питании ис-

пользуются продукты, обогащенные вита-
минами и микроэлементами, дети получа-
ют щадящее питание, где нет жирной, жа-
реной, пересоленой пищи. При этом роди-
тели могут активно подключаться к контро-
лю за питанием — для них разработан чек-
лист, где прописан механизм родительской 
проверки», — рассказал начальник отдела 
профилактики и комплексной безопасно-
сти системы образования Минобразования 
Дмитрий Шиловских.

Технологи разработали восемь видов 
типовых школьных меню в зависимости от 
групп здоровья детей. Перед внедрением 
таких форматов проводился опрос учащих-
ся: что бы им хотелось видеть в столовой, 
чем они предпочитают питаться вне шко-
лы. На основе этих исследований технологи 
и повара составили меню, отражающее 
предпочтения ребят, но сбалансированное 
и полезное. 

«Стоит понимать, что школьное пита-
ние составляет не более 35 процентов 
суточного рациона ребенка. Поэтому край-
не важно родителям сформировать пра-
вильную систему питания дома. Если 
в семье принято добавлять в пищу майонез, 
соусы или специи, то приготовленная в пра-
вильном режиме еда будет казаться ребен-
ку невкусной», — отметила председатель 
областного родительского комитета Люд-
мила Золотницкая. Фото: Елена Ельцова
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димые компетенции для старта бизнеса», — 
рассказал министр инвестиций и развития 
Вадим Третьяков.

Сегодня в Свердловской области 918 ты-
сяч человек заняты в малом и среднем биз-
несе, среди них — 319 тысяч самозанятых. 
Цель программы обучения начинающих 
предпринимателей — поддержать бизнес 
на всех этапах его развития: от стартовой 
идеи до расширения и выхода на экспорт.

Программа «Нужное дело» — один 
из множества проектов, которые реализу-
ются на Среднем Урале по инициативе 
главы региона. К ним относятся наиболее 
востребованные — финансовые инстру-
менты, займы и поручительства. При этом 
кредиты предоставляются по доступной 
ставке — от половины ключевой ставки 
Банка России. Среди нефинансовых мер 
поддержки — информирование и консуль-
тации по любым вопросам начала и веде-
ния бизнеса от юристов, бухгалтеров, мар-
кетологов и других экспертов. Обучающие 
мероприятия и практико-ориентирован-
ные интенсивы. Фото: све.рф



Общественно-политическое издание | Учредитель: 
Департамент информационной политики Свердловской области: 
620075, Свердловская область, г. Екатеринбург, ул. Горького, 21 / 23

Редакция и издатель: Государственное автономное учреждение
Свердловской области «Уральский рабочий». 
620102, Свердловская область, г. Екатеринбург, 
ул. Московская, д. 54, оф. 3022. Тел. +7 (343) 382-01-52 

Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по Уральскому 
федеральному округу 13 сентября 2017 года ПИ №ТУ66-01689.

Главный редактор Фикс К.А.
Электронная почта: ur907@ya.ru

В соответствии со статьей 42 Закона РФ 
«О средствах массовой информации» редакция 
имеет право не отвечать на письма и не пересылать 
их в инстанции.
При перепечатке материалов ссылка 
на «Уральский рабочий» обязательна.

Цена: бесплатно
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КРУПНЫЙ ПЛАН

На длинном заборе в центре Екатеринбурга появилась фраза русского композитора Игоря Стравинского: «Нет на свете силы более могущественной, чем любовь». 
Но прочитать ее не очень просто. Дело в том, что художники «пересказали» слова музыканта не буквами, а руками: слова о любви написаны на жестовом языке. 
Арт-объект на улице Карла Либкнехта был создан в рамках акции «Люди рисуют». Он посвящен общению с людьми с ограниченными возможностями здоровья и инвалидностью. 
Авторы эскиза — омская команда «Крепкий Палец», которая не первый год становится участником фестиваля Stenograffia. «Среди уличных художников принято рисовать под 
псевдонимом. Мы тоже решили придумать название нашей маленькой команде из двух человек. Хотели придумать что-то абсурдное. И остановились на „Крепком Пальце“. Хотели 
каждый год изобретать что-то новое, но вот уже десять лет существуем под этим именем. В этом году организаторы фестиваля Stenograffia попросили нас поучаствовать в проекте 
„Город рисует“. Мы создали эскиз для большой раскраски на заборе, чтобы горожане пришли и добавили в нее цветов. Это была достаточно непростая задача. Но в процессе работы 
мы даже выучили некоторые буквы», — рассказали художники. 
Серый забор украсили руки. Много рук. Пастельные оттенки теплых цветов — желтого и красного — будут напоминать нам о том, что мы разные, но любовь — могущественная 
сила для всех. «Руки — не просто часть нашего тела. Для людей с особенностями слуха это средство общения. Жесты и мимика служат для передачи слов и эмоций», — 
объяснили участники проекта Inclusive Event. А организаторы Stenograffi a добавили: «Забор — пространство, где можно дружно порисовать. Наш фестиваль для всех, поэтому 
мы хотим поработать с разными людьми, дать возможность проявить себя всем и взаимодействовать с непохожими друг на друга сообществами». Фото: Елена Ельцова
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Серое здание c классическим фасадом, которое хранит сто-
летнюю историю Екатеринбурга и музыки. И яркие пятна афиш, 
которые меняются с калейдоскопической быстротой: на них звез-
ды мирового уровня Гергиев и Спиваков, уникальные фестивали 
«Безумные дни» и Green Royal Fest,  удивительные концертные 
программы «Воздушный сезон» и «Денис Мацуев представляет» … 
Это — Свердловская ордена Трудового Красного Знамени госу-
дарственная академическая филармония, одно из главных имид-
жевых «сокровищ» Среднего Урала. 

В летописи филармонии много удивительных фактов. 
Например, история о буфете. В здание, возрожденное в 1926 году 
как Деловой клуб, столовое серебро и мебель привозили из мо-
сковских подвалов, куда они попадали, как экспроприированное 
«буржуйское добро». Среди всего этого богатства был буфет, ко-
торый спустя годы увидел приехавший в Свердловск на гастроли 
Мстислав Ростропович. «Он обомлел... Попросил подарить», — 
рассказывает директор филармонии Александр Колотурский. 
В результате договоренности с руководством великий музыкант 
дал для уральской публики два концерта бесплатно и увез 
в столицу приглянувшийся буфет. 

А легендарный орган и акция по его спасению? Инструмент не-
мецкой фирмы W. Sauer  появился в Свердловске в 1973 году 
и вернул в уральскую столицу  музыку, звучавшую в католическом 
костеле до 30-х годов прошлого века. В прошлом году орган отметил 
полувековой юбилей. За 50 лет дважды ему требовался капремонт. 
В мае 1997 года филармония впервые объявила о благотворительной 
акции «SOS орган». Реставрация инструмента стоила 420 тысяч 
рублей. И более половины — 250 тысяч — составили частные пожерт-
вования. Самый маленький взнос — мешочек с мелочью от школьни-
ков, в котором было всего 50 копеек. В 2013 году уральцы снова при-
няли участие в восстановлении органа.

Сегодня Свердловская филармония — это мощный концерт-
ный холдинг. Она объединяет Уральский академический филар-
монический оркестр, Симфонический хор и «кузницу» кадров — 
оркестровую академию «Уральский молодежный симфонический 
оркестр». Концертное пространство вышло за рамки старинного 
здания и вобрало в себя, помимо исторических залов, филармониче-
ские залы в городах области и виртуальный концертный зал, объеди-
няющий слушателей «филармонических собраний» и свободных 
посетителей online-трансляций. Фото: Елена Ельцова
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